

Voici ce que dit Auguste VIERSET dans ***Mes souvenirs sur l'occupation allemande en Belgique*** en date du

9 juillet 1915

Un arrêté du gouverneur général ordonne que tous les stocks des céréales servant à la panification et des autres produits de la récolte servant à l'alimentation du bétail et aux malteries seront saisis dès la moisson.

L'arrêté oblige les propriétaires à faire procéder au battage et à prendre les dispositions nécessaires à la conservation des stocks. Les contrevenants seront punis d'une peine maximum de 5 ans de prison et de 20.000 marks.

* * *

La section bruxelloise de l'Alimentation a décidé dans sa dernière séance de provoquer la constitution d'une commission intercommunale bruxelloise des orphelins de la guerre (**Note**).

Notes de Bernard GOORDEN.

Rappelons qu'Auguste **VIERSET** (1864-1960), secrétaire puis chef de cabinet d'Adolphe MAX, de 1911 à 1939 (année de la mort du bourgmestre, encore en fonction), lui a consacré une biographie : **Adolphe MAX**. La première édition, de 1923, comportait 46 pages. C'est de

la deuxième édition, de 1934 (comportant 226 pages), que nous avons extrait le chapitre « *Sous l'occupation allemande* » (pages 29-71) :

<https://www.idesetautres.be/upload/VIERSET%20ADOLPHE%20MAX%20SOUS%20OCCUPATION%20ALLEMANDE.pdf>

Aux pages 321–332 du volume XV de 1907 de la mythique revue **WALLONIA** (« Archives wallonnes d'autrefois, de naguère et d'aujourd'hui »), fondée à Liège, on consacre un article à Auguste **VIERSET** (1864-1960). Voir :

<https://www.idesetautres.be/upload/download.php?file=WALLONIA%2015%201907%20pp320-339.pdf>

<http://www.wallonie-en-ligne.net/Encyclopedie/Biographies/Notices/Vierset-A.htm>

Il fut l'*informateur* du journaliste argentin Roberto J. **Payró** (1867-1928) pour sa série d'articles, traduits en français par nos soins :

Roberto J. **Payró** ; « *Un ciudadano ; el burgomaestre Max* (1-5) », in **La Nación** (Buenos Aires), 29/01-02/02/1915 :

pour le début de l'évocation relative à août 1914 :

<https://www.idesetautres.be/upload/19140817%20PAYRO%20%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf>

pour le 18 août 1914 (19140818) :

<https://www.idesetautres.be/upload/19140818%20PAYRO%20%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf>

pour le 19 août 1914 (19140819) :

<https://www.idesetautres.be/upload/19140819%20PAYRO%20%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf>

pour les 20-23 août 1914 (19140820) :

<https://www.idesetautres.be/upload/19140820%20PAYRO%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR..pdf>

pour les 24-27 août 1914 (19140824) :

<https://www.idesetautres.be/upload/19140824%20PAYRO%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR..pdf>

pour les 28 août / 2 septembre 1914 (19140828) :

<https://www.idesetautres.be/upload/19140828%20PAYRO%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf>

pour les 16-27 septembre 1914 (19140916) :

<https://www.idesetautres.be/upload/19140916%20PAYRO%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf>

Pour votre édification, lisez aussi du journaliste argentin Roberto J. **Payró**, à partir du **23 juillet**

1914 (19140723), notamment la version française de son article de synthèse « *La Guerra vista desde Bruselas ; diario de un testigo ; **neutralidad de Bélgica** (20-25) » (in **La Nación** ; 07-12/12/1914) :*

<http://idesetautres.be/upload/191412%20PAYRO%20NEUTRALIDAD%20BELGICA%20FR.pdf>

Découvrez la version française des *mémoires* de Brand **WHITLOCK**, traduite à partir de ***Belgium under the German Occupation: A Personal Narrative***, en l'occurrence ***La Belgique sous l'occupation allemande : mémoires du ministre d'Amérique à Bruxelles***. Il y consacre de nombreux chapitres à la C.R.B.

Pour les liens des 29 chapitres relatifs à **1915** :

<https://www.idesetautres.be/upload/BRAND%20WHITLOCK%20LIENS%20INTERNET%201915%20BELGIQUE%20OCCUPATION%20ALLEMANDE.pdf>

Voyez aussi ce qu'en dit Hugh **GIBSON**, premier secrétaire de la Légation américaine à Bruxelles, dans ***La Belgique pendant la guerre (journal d'un diplomate américain)***, à partir du 4 juillet 1914 (en français et en anglais).

Voyez ce qu'en disent, à partir du 20 août 1914, Louis **GILLE**, Alphonse **OOMS** et Paul **DELANDSHEERE** dans ***Cinquante mois d'occupation allemande*** (Volume 1 : 1914-1915).

Tous ces documents sont accessibles via

<https://www.idesetautres.be/?p=ides&mod=iea&smod=ieaFictions&part=belgique100>

Nous vous avons proposé la préface et « *la question des **orphelins** à Bruxelles depuis le Moyen-Age jusqu'à l'époque actuelle* » (1912 ; pages 1-59), extrait de l'ouvrage **La cité des orphelins** (*plan d'organisation de l'éducation générale et de la préparation technique des orphelins*), rapport présenté au Conseil général d'Administration des Hospices et Secours de la Ville de Bruxelles, par Alexis **Sluys**, Victor **Devogel** et Nicolas **Smelten** ; Bruxelles, Imprimerie du Progrès – Victor Feron ; 1912, XIV-293 pages.

<https://www.idesetautres.be/upload/download.php?file=SLUYS%20DEVOGEL%20SMELTEN%20CITE%20ORPHELINS%20BRUXELLES%20RAPPORT%201912%20PREFACE%20HISTOIRE%20pp1-59.pdf>

Les auteurs du rapport étaient tous trois membres de la Ligue de l'Enseignement. Ce travail « prémonitoire » sera fort utile pendant la guerre 1914-1918.

Nous vous avons proposé « *L'orphelinat rationaliste de Forest* » (pages 213-222) :

<https://www.idesetautres.be/upload/download.php?file=FOYER%20%20ORPHELINS%20FOREST%20BRUXELLES%201912.pdf>

Découvrez aussi :

« *Une cité des orphelins à Bruxelles – La situation des orphelins avant 1914* » :

<https://ligue-enseignement.be/la-ligue/chroniques-historiques/une-cite-des-orphelins-a-bruxelles-la-situation-des-orphelins-avant-1914/>

« *Orphelins en 14-18 : la guerre en héritage* » :

https://www.rtb.be/14-18/thematiques/detail_orphelins-en-14-18-la-guerre-en-heritage?id=8275150

« *Echos* » in **La Métropole**, 15 février 1914 :

<https://hetarchief.be/nl/media/la-metropole/p2GQgZTZjMXPXcaVEK2VY4DG>

« *Echos* » in **L'Indépendance belge**, 1^{er} décembre 1918 :

<https://hetarchief.be/nl/media/lindependance-belge/x2dNTYOBGIYQmQNLeUOW1OXN>

“*L'action du docteur Blancas*” (en Belgique, pendant la première guerre mondiale) a été publié par Roberto Jorge PAYRO dans le journal **La Nación**, de Buenos Aires, le 17 février 1919. L'essentiel du document est constitué par un article, paru dans **L'Etoile Belge** du 19/12/1918, hommage à l'ambassadeur argentin, que Roberto Jorge PAYRO a presque intégralement traduit :

<https://www.idesetautres.be/upload/download.php?file=PAYRO%20ACTION%20DOCTEUR%20BLANCAS%201914-.pdf>